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VERBALE RIUNIONE DEL NUCLEO DI VALUTAZIONE – O.I.V. 

26 settembre 2023 

 

Verbale n. 13/2023 

 

Il giorno 26 settembre 2023, alle ore 9:30, il Nucleo di Valutazione/Organismo Indipendente di 

Valutazione (NdV) si riunisce, anche in modalità telematica, per discutere il seguente ordine del 

giorno: 

1.  Approvazione del verbale della seduta del 5 settembre 2023, ad esclusione dei punti all’odg. 

nn 1, 2, 4, 6 e 9 approvati seduta stante;  

2.  Comunicazioni;  

3.  Audizione del Delegato del Rettore per la progettazione della ricerca, Prof. Dario 

Compagnone, della Coordinatrice della Scuola di dottorato, Prof.ssa Barbara Barboni e del 

Responsabile dell’Ufficio formazione alla ricerca, Dott. Sergio Altitonante;  

4.  Relazione 2023 del Nucleo di Valutazione - sezione relativa alla Performance;  

5.  Offerta formativa post laurea: parere;  

6.  Relazione annuale 2022: continuazione dei lavori;  

7.  Varie ed eventuali. 

 

Lo schema seguente riporta la situazione delle presenze e delle assenze dei convocati: 

 

NOMINATIVO QUALIFICA P AG T A 

 PROF. SSA RAFFAELLA MORSELLI Coordinatore X    
  

 PROF.SSA ANNALISA PACE Componente interno    X 
  

 PROF.SSA TIZIANA CATARCI Componente esterno    X 
  

PROF.SSA GABRIELLA SALINETTI Componente esterno     X 
  

PROF. PAOLO SACCHETTA Componente esterno      X 
  

PROF. ANGELO CICHELLI Componente esterno    X 
  

GUERINO DI MARTINO 
Rappresentante degli 

studenti 
 X  

  
 

P= Presente AG= Assente Giustificato T= Telematica A= Assente 

 



 

 

 

 

NUCLEO DI VALUTAZIONE – OIV     Verbale del 26 settembre 2023 

 
 

 

Pag. 2 a 6 

 

E’ presente presso la Sala riunioni dell’Area Ricerca, la prof.ssa Raffaella Morselli. E’ altresì 

presente la Dott.ssa Maria Barbara Mazzarella, responsabile dell’Area Didattica, Valutazione e 

Qualità.  

Gli altri componenti del Nucleo di Valutazione sono collegati da remoto sulla piattaforma 

Google  Meet, all’indirizzo meet.google.com/nwh-xaqk-osk 

Presiede la seduta il Coordinatore, Prof.ssa Raffaella Morselli, assume le funzioni di segretaria 

verbalizzante la Prof.ssa Annalisa Pace. 

  

 

1. Approvazione del verbale della seduta del 5 settembre 2023, ad esclusione dei punti 

all’odg. nn 1, 2, 4, 6 e 9 approvati seduta stante  

Il Coordinatore dà lettura del verbale del 5 settembre 2023 e il NdV-OIV all’unanimità lo 

approva, ad esclusione dei punti n. 1, 2, 4, 6 e 9 approvati seduta stante.  

Il presente punto è approvato seduta stante.  

 

2. Comunicazioni 

Il Coordinatore comunica che: 

2.1 il Consiglio Direttivo ANVUR ha accolto la richiesta del CONVUI di proroga della data di 

scadenza per la consegna della relazione del NdV dal 15 ottobre al 30 ottobre 2023.  

La proroga riguarda la Sezione AVA e la Sezione Raccomandazioni e Suggerimenti (per tutti 

gli atenei), e la Sezione Performance (per i soli atenei statali). 

E’ stato chiesto al Nucleo di valutazione, sempre entro la scadenza del 30 ottobre, di inserire 

nella nuova sezione “Questionario opinioni studenti” il questionario di rilevazione delle 

opinioni degli studenti; 

2.2 il 18 settembre u.s. è pervenuta una comunicazione dall’Ufficio Statistico dell’ANVUR con 

la quale veniva fatta presente una incongruenza tra il dato inserito nell’allegato 5 delle linee 

guida dei nuclei di valutazione e quello disponibile nell’archivio SUA gestito da CINECA, 

rilevata a seguito di verifiche per il calcolo dell’indicatore “C.1.0.B: percentuale di copertura 

degli insegnamenti per i quali è stata effettuata la rilevazione delle opinioni degli studenti”. 

In particolare, è emerso che il numero di insegnamenti per i quali viene effettuata la 

rilevazione delle opinioni è quasi sempre superiore al numero di insegnamenti presenti nella 

SUA-CdS, E’ quindi necessario verificare ed eventualmente correggere le informazioni 

entro Venerdì 29 Settembre 2023; 

2.3 lo scorso venerdì 22 settembre presso il plesso G. D’Annunzio si è tenuto un incontro con il 

Prof. Giuseppe Crescenzo dal titolo: “L’autovalutazione della sede e delle strutture periferiche 

secondo il modello AVA” a cui hanno partecipato il Prof. Sacchetta, la Prof.ssa Pace e lo 

Studente Di Martino. Il Coordinatore chiede loro di riferire. Prende la parola la Prof.ssa Pace 

la quale segnala che per quanto riguarda le attività dei nuclei di valutazione, il relatore si è 

soffermato, in maniera particolare, sull’importanza che tra NdV e PQA vi sia uno stretto 

rapporto che si dovrebbe estrinsecare in una fattiva collaborazione, anche attraverso la 

partecipazione dei membri del PQA alle audizioni del NdV. Sul punto si apre un ampio 

dibattito, nel corso del quale viene ricordato che il lavoro svolto dal PQA è da sempre 

attenzionato dal NdV che, ad esempio, analizza in maniera puntuale la relazione annuale dello 

http://meet.google.com/nwh-xaqk-osk
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stesso dei cui esiti non manca di tenere conto nella propria relazione annuale. Su proposta 

della Prof.ssa Salinetti, si decide di invitare il Prof. Corsetti (Presidente del PQA) in una delle 

prossime sedute ad illustrare la citata relazione, così come già fatto in passato (cfr. verbale del 

25 settembre, audizione del prof. Dainese, allora Presidente del PQA). Interviene il Prof. 

Sacchetta, il quale ribadisce che la collaborazione tra i due organi assume un innegabile rilievo 

per l’Ateneo, d’altro canto, però, sottolinea che le attività del Nucleo e del PQA  è bene che 

rimangano distinte in quanto si tratta di due istituzioni che hanno ruoli diversi considerato che 

l’uno (PQA)  è organo di Ateneo che sovrintende allo svolgimento delle procedure di AQ in 

base agli indirizzi formulati dagli Organi di Ateneo e l’altro (NdV) è  un autonomo organismo 

indipendente di valutazione che dall’Ateneo  e dalle sue strutture deve mantenere una linea di 

equidistanza. Il NdV all’unanimità condivide questo punto di vista.  

2.4 con email 21 settembre 2023 sono state trasmesse le slide che la Dott.ssa Forti e il Dott. Periti 

hanno utilizzato nella loro presentazione all'ultimo CD CoNVUI aperto avente ad oggetto la 

relazione di bilancio dei NdV; sulle stesse si apre un ampio dibattito. Oltre a richiamare 

integralmente quanto già osservato da questo NdV nel verbale del 15 marzo 2022, vengono 

svolte le seguenti osservazioni: come emerso nella riunione del CoNVUI  e come risulta dalle  

stesse slide, i  Nuclei di Valutazione non verificano la regolarità contabile (che è compito dei 

Revisori), non approvano l’allocazione dei fondi (che è compito del CdA) e, naturalmente,  

non fanno controllo di gestione che è esplicato dall’audit esterno; nelle citate slide viene, 

quindi,  suggerito, che i Nuclei di Valutazione valutino essenzialmente  la pianificazione e la 

capacità di gestione delle risorse economiche nella prospettiva del miglioramento 

programmatorio, attraverso audizioni dell’area amministrativa responsabile  e 

raccomandazioni alla governance e al management. A questo punto, si rammenta che nella 

stessa riunione del 22 settembre scorso (cfr. 2.3) il prof. Crescenzi ha sottolineato che questo 

punto di AVA 3 è stato esageratamente enfatizzato e ha ricordato che il punto di attenzione 

B2 richiede in buona sostanza che “l’Ateneo allochi le risorse economico-finanziarie tenendo 

conto dei fabbisogni e degli obiettivi”. Il NdV osserva che  queste valutazioni sono contenute 

(in maniera più o meno esplicita) negli atti che annualmente lo stesso produce, anche se non   

ha mai redatto un documento puntuale e separato che la normativa, in verità, neanche richiede 

espressamente (l’art. art. 5, comma 22, L. n. 537/1993, testualmente recita: “Nelle università, 

ove già non esistano, sono  istituiti Nuclei di valutazione interna con il compito di verificare, 

mediante analisi comparative dei costi e dei rendimenti, la corretta gestione delle risorse 

pubbliche, la produttività della ricerca e della didattica, nonché l'imparzialità ed il buon 

andamento dell'azione amministrativa), considerato che (come già aveva osservato nel verbale 

del 15 marzo 2022, più sopra richiamato) le valutazioni tecniche sono rimesse dalla normativa 

ad altri soggetti (come i revisori dei conti) che hanno le necessarie competenze tecniche.  

2.5 il 21 settembre è stato trasmesso al NdV il documento di sintesi che identifica le azioni, gli 

organismi competenti, le tempistiche e la modulistica comune per strutturare un modello 

tracciabile delle attività di coordinamento svolte dalla scuola sulla formazione 

dottorale strutturate in maniera coerente con le nuove regole AVA 3. 

 

3. Audizione del Delegato del Rettore per la progettazione della ricerca, Prof. Dario 

Compagnone, della Coordinatrice della Scuola di dottorato, Prof.ssa Barbara Barboni e 

del Responsabile dell’Ufficio formazione alla ricerca, Dott. Sergio Altitonante 
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Il Coordinatore comunica che in data 18 settembre 2023 sono stati convocati per essere auditi nel 

corso della seduta del 26 settembre 2023 il Delegato del Rettore per la progettazione della ricerca, 

Prof. Dario Compagnone, la Coordinatrice della Scuola di dottorato, Prof.ssa Barbara Barboni e il 

Responsabile dell’Ufficio formazione alla ricerca, Dott. Sergio Altitonante. 

La Prof.ssa Barboni non potendo partecipare per indifferibili impegni istituzionali 

precedentemente assunti, ha chiesto di poter rinviare l’audizione. In accoglimento della sua 

richiesta l’audizione della Prof.ssa Barboni e del Dott. Altitonante si svolgerà il 21 novembre 2023. 

Alle ore 10:20 entra nella sala dell’Area Ricerca, accompagnato dalla Dott.ssa Nadia Gatti,  il Prof. 

Dario Compagnone, Delegato del Rettore per la progettazione della ricerca, al quale il 

Coordinatore rivolge le seguenti domande: 

- Come (modalità, strategie e scelte) la progettazione della ricerca ha tenuto conto degli 

obiettivi indicati nel Piano Strategico? 

- Quali azioni sono state poste in essere per realizzare gli obiettivi strategici per la ricerca? 

- L’Ateneo si è dotato di un documento di progettazione della ricerca? Ce ne illustra 

l’applicazione e le strategie? 

 Il prof. Compagnone prende la parola e, ricollegandosi a quanto già esposto nella audizione 

dell’anno precedente, ricorda che le azioni poste in essere sono in stretta continuazione con quanto 

già illustrato in quella occasione e che si pongono nell’ambito del PNRR; in particolare il 

riferimento è a due  progetti dei quali il Prof. Compagnone è diretto responsabile scientifico: 

Ecosistemi Nazionali Avviso 3277/2021 – Progetto VITALITY, (che, sebbene strettamente legato 

all’ambito dell’Agrifood, grazie ad un’azione di ricerca mirata e capillare ha finito per 

coinvolgere tutte le diverse professionalità presenti nei cinque Dipartimenti dell’Ateneo), e il  

Programma unitario di intervento per le aree del terremoto del 2009 e 2016, Misura B, Sub-misura 

B.4 Centro di ricerca AgriBioServ PNC.   Per quanto riguarda l’aderenza al Piano Strategico di 

Ateneo, il Prof. Compagnone segnala che la ricerca di base al momento risulta esaurita (il 

riferrimento è ai fondi Fardib),  mentre quella appena illustrata è ricerca applicata considerato che 

si tratta di progetti di trasferimento tecnologico.  In merito all’obiettivo della 

internazionalizzazione,  insieme alla Prof.ssa Pittia ci si sta attivando per recuperare ulteriori  

fondi per finanziare i programmi Erasmus; per quanto riguarda la strutturazione dell’area ricerca 

il Prof. Compagnone rappresenta le gravi difficoltà in cui versa e le richieste che costantemente 

avanza al Rettore e al DG.  

 Prende la parola la Dott.ssa Gatti,  la quale rammenta che il Piano strategico di ateneo 2022-

2024 e i documenti strategici di politiche triennali dei Dipartimenti sono i documenti di 

programmazione che definiscono anche gli indirizzi strategici della ricerca.  L’Ateneo si è inoltre 

dotato nel 2023  del Gender Equality Plan, a testimonianza dell’impegno  nelle attività volte a 

promuovere e favorire l’uguaglianza di genere così come indicato nel PS. Sottolinea, altresì, che 

le azioni adottate, in linea con il Piano strategico 2022-2024, sono state quelle di promuovere ed 

incentivare la ricerca applicata, declinata in senso ampio, comprendente ricerca industriale ed 

innovazione, che mette in relazione aree produttive e settore industriale con quello accademico. 

Si è trattato dunque di un lavoro interdisciplinare, iniziato già nella fase di pre-award. Infatti con 

DR 647/2021 del 29/12/2021 era stato costituito un gruppo di lavoro composto dal Prorettore 

vicario, dal Delegato all’alta Formazione, dal Delegato alla Progettazione della ricerca e dai 
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Presidi di Facoltà o loro delegati al fine di mettere in campo tutte le competenze necessarie per 

assicurare il coordinamento, la supervisione e il monitoraggio delle iniziative dell’Ateneo 

derivanti dal PNRR.  

Chiuso l’intervento della Dott.ssa Gatti, si apre un ampio dibattito; in particolare,  viene discussa 

la questione relativa alla opportunità o meno di frammentare le responsabilità relative all’area  

della ricerca in una pluralità di deleghe (monitoraggio, internazionalizzazione, dottorati) ovvero 

di concentrarle in un unico soggetto e si torna sulla necessità  di intervenire sulla pagine dedicate 

alla ricerca del sito web di Ateneo.  

Alle ore 10:55 l’audizione è terminata e il Prof. Compagnone e la Dott.ssa Gatti abbandonano 

l’aula.  

 

4. Relazione 2023 del Nucleo di Valutazione - sezione relativa alla Performance 

Il Coordinatore ricorda che in data 5 settembre 2023 la Responsabile dell’Ufficio di supporto, 

Dott.ssa Rossella Graziani, ha inviato una prima bozza della Scheda di valutazione sul 

funzionamento del sistema di gestione del ciclo della performance dell’università. Il 23 settembre 

la Prof.ssa Pace ha inviato la scheda con ulteriori indicazioni che richiede, però, un 

approfondimento da parte del NdV.  

Il Nucleo passa ad esaminare la scheda di valutazione sul funzionamento del sistema di gestione 

del ciclo della performance e, intendendo approfondire alcuni aspetti, decide di rinviarne 

l’approvazione nella prossima seduta. 

 

5. Offerta formativa post laurea: parere 

Il Coordinatore comunica che dall’Area post laurea con Prot n. 29884 del 20/09/2023 è pervenuta 

la documentazione per il rinnovo per l’a.a. 2023 /2024 del Corso di Alta formazione in Cultura di 

genere, intersezionalità e percorsi di inclusione con Open Badge e con Prot n. 30481 

del 25/09/2023 è pervenuta la documentazione per il rinnovo per l’a.a. 2023 /2024 del Master di I 

livello in “Tecnico Veterinario”. 

Il Coordinatore dà la parola alla Prof.ssa Annalisa Pace che illustra le due proposte di rinnovo 

pervenute. 

Il Nucleo di Valutazione, esaminata la documentazione pervenuta, all’unanimità esprime parere 

favorevole al rinnovo per l’a.a. 2023 /2024: 

- del Corso di Alta formazione in Cultura di genere, intersezionalità e percorsi di inclusione con 

  Open Badge  

- del Master di I livello in “Tecnico Veterinario”. 

Il presente punto è approvato seduta stante. 

 

 

6. Relazione annuale 2022: continuazione dei lavori 

Il Coordinatore dà la parola alla Prof.ssa Salinetti che, dopo aver ricordato che il NdV aveva 

deciso di compilare anche la sezione relativa ai laureandi e che si sta effettuando la necessaria 

analisi dei dati, riferisce sullo stato della relazione che quest’anno presenta numerose novità. 

E’ stata notevolmente modificata la sezione relativa alla  Valutazione della performance e sono 

stati introdotti gli Indicatori AVA3 che il Nucleo di Valutazione doveva conferire, entro il 30 

https://nuclei-di-valutazione-atenei-relazioni.cineca.it/ateneo/anno/2023/6/
https://nuclei-di-valutazione-atenei-relazioni.cineca.it/ateneo/anno/2023/9/
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giugno, nella pagina ANVUR dedicata ai Nuclei e che ha approvato nella seduta del 27 giugno 

2023. Come riferito dal Coordinatore nella seconda comunicazione, è ora necessario verificare, 

ed eventualmente correggere entro Venerdì 29 Settembre 2023, le informazioni inserite nel mese 

di giugno.  

Quest’anno è inoltre necessario inserire nella Relazione in formato pdf la versione del 

questionario opinioni studenti in uso e più diffuso in ateneo. 

La Prof.ssa Salinetti aggiunge che sono oggetto di esame anche i dati relativi ai dottorandi e 

ricorda che Alma laurea ha avviato questa indagine già nel 2015, ma l’Ateneo di Teramo ha 

aderito solo dal 2022. Segnala, inoltre, che a causa del numero estremamente contenuto dei 

dottorandi potrebbero esserci problemi di privacy e aggiunge che il tasso di adesione (a differenza 

che per gli studenti dei corsi di laurea) si aggira solo intorno al 70%. Anticipa che da un primo 

esame ciò che emerge è lo scarso grado di apprezzamento dei dottorati teramani ciò che dovrebbe 

indurre il Nucleo ad una approfondita valutazione e riflessione.  

I lavori proseguiranno nella prossima seduta. 

 

7. Varie ed eventuali.  

Nulla da deliberare. 

 

Non essendovi altri argomenti da trattare, il Coordinatore alle ore 11.30 dichiara chiusa la seduta. 

 

 

 La Segretaria                                        Il Coordinatore del Nucleo di Valutazione   

Prof.ssa Annalisa Pace                                                    Prof.ssa Raffaella Morselli 


